

10/18/2018

Del catecismo y los porteros

Los 170 años del *Catecismo Político Cristiano* exigen mirar en su profundidad tan precioso documento, verdadero campo de siembra del gobierno democrático, que "es el único que conserva la dignidad y majestad del pueblo". Cuatro próceres del pensamiento libertario podrían ganar la gloria de su autoría: Juan Martínez de Rozas, José Antonio de Irisarri, Jaime Zúñiga y Bernardo Vera y Pintado. Esta vaguedad de padres concede al *Catecismo* cierta pura fortaleza de leyenda; firmado por José Amor de la Patria.

Dedicado a la juventud, para que se instruya disfrutando los provechos

de "la noble libertad e independencia", el *Catecismo* se inicia con el análisis de los tipos de gobierno que rigen a los hombres. El despótico resulta "peor que la peste misma". No lo es menos el monárquico. Únicamente, el republicano, el democrático, "conserva la dignidad y majestad del pueblo".

"Cuando los pueblos libremente y sin coacción se formaron gobierno, prefirieron quasi siempre el republicano, y entonces sus representantes y mandatarios tienen del pueblo toda autoridad."

Por tal lúcida razón, la única autoridad para instituir "un nuevo rey" sale del pueblo, que siempre acertará en la elección de "la forma de gobierno que mejor le acomode a su prosperidad".

Termina el *Catecismo* alentando a los chilenos para hablar, discurrir y pensar "con la dignidad, con la fuerza y energía de hombres libres". Para los bríos decisivos, recuerda al sentencioso Coriolio Tácito, quien enseña que: "es muy rara la felicidad en los tiempos en que se puede pensar cómo se quiere y se puede decir lo que se piensa".

Próximo a cumplir, también, 170 años, el *Diálogo de los Porteros*, de 1811, merece nuestra atención, por su condición de texto-sillar en la enseñanza de "servir a la Patria". Lo compuso fray José Eraso, del Orden de Ermitaño de nuestro padre san Agustín, cuya existencia no reseñan los libros, a pesar de su resplandor cívico. Fidel Araneda Bravo, que dedica varias páginas de su *Breve Historia de la Iglesia en Chile* para destacar al clero que se decidió por la Independencia, encabezado por fray Joaquín Larraín y Salas, no menciona a Eraso. Araneda destaca al obispo Rafael Andreu y Guerrero, quien, "aunque español, predicó en favor de la emancipación en las puertas de la Catedral de Santiago".

El *Diálogo* se desarrolla entre dos porteros -Argote y Quevedo-, porque éstos "están colocados al fin de sus cuerpos y al principio de la muchedumbre". Argote siente la Patria que nace, persuadido de que "los

OPINIONES



ANDRÉS SABELLA

Del catecismo y los porteros [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Del catecismo y los porteros [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)